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会倒，地铁专家直言河西站点周围建筑安全“无法保证” “

我们家都成了‘比萨斜塔’了，还开什么会，你们应该去我

们家看看。”昨天下午3点，在集庆门大街站，地铁施工方召

开媒体发布会的现场，突然七八名的居民打断了发布会的进

行。原来，去年12月底 ，家住鹭鸣苑小区15幢的居民发现，

正在建设的地铁2号线集庆门大街站的施工，导致他们楼房出

现不均匀沉降，向西倾斜5％。，部分墙体开裂。对此，地铁

正在紧急“抢救”，承诺下月10日纠偏到位，恢复原样。 [现

场] 楼房开裂，房门合不上 “去年12月28日11：50，我记得可

清楚了，当时我在晒衣服，楼房突然晃动起来。我还以为地

震了，吓得我抱起正在睡午觉的孩子，外套都没来得及穿就

跑了出来。”家住鹭鸣苑小区15幢204室的高阿姨回忆起当天

的情景仍心有余悸。 在居民的簇拥下，记者来到了这幢楼104

室的杜金龙家。还没进家门，杜先生指着地上一条5毫米左右

的裂缝说，这条裂缝自去年12月底开始越裂越长，一直延伸

到了旁边的空地上。而整幢楼房西面的墙上出现了十多条细

长的裂缝。 “来，你们看，原本好好的拉门，现在已经无法

使用了。”走进杜家，杜先生立刻演示起来，拉门不仅关不

上，还因为楼房向西倾斜从门框中掉了出来。阳台里的地砖

也已经剥落，外墙则在倾斜后，与地面形成一个2.5厘米的缝

隙。杜先生捡起地上的一根木条，贴着墙边丢了下去，木条

顺着墙体掉进了缝隙中。“整个楼房都在倾斜，都快成‘比



萨斜塔’了，这让我们怎么安心地住在房子里？”杜先生显

得有些激动。 “我们楼上就更严重了。”一旁刚赶回家的金

先生迫不及待地说道，记者跟随他来到了502室。卧室正上方

的天花板和阳台上的瓷砖均有开裂的现象。金先生将圆柱体

的胶棒横放在了桌上，只见胶棒在没有外力的情况下，在桌

上朝西加速度滚动。而房门也关合不上了，将卫生间的门轻

轻推合上，门又慢悠悠地自动开了。“我们晚上根本无法入

睡，吵是一个方面，最主要的是住在‘危房’里，没有安全

感。” [原因] 全国最大基坑造就“斜塔” 在昨天的发布会上

，地铁施工方表示，住宅楼的倾斜，确实是由于工程开挖造

成的。据该项目工程师介绍，集庆门大街站位于江东中路与

集庆门大街交叉路口，是南京地铁二号线、西延支线及远期

六号线的换乘站。而现在开挖的这个深基坑，总长310.2米，

标准段的宽度为48.2米，现在的开挖深度是17.1米，是目前全

国最大的基坑。 鹭鸣苑15幢是距离地铁集庆门大街站最近的

一幢住宅楼，与深基坑的距离只有17.4米。再加上这里是河西

地区，地下水丰富，地质情况较差。虽然楼房建于1995年，

仍属“青春期”，但是这里的楼房在建设时，没打根桩等上

述众多因素造成了楼房不均匀沉降。 [进展] 下沉3厘米时加固

未起效 据悉，当得知该幢居民楼受基坑开挖影响，下降3厘

米时，地铁方面就已经开始采取行动。 该项目工程师李长春

告诉记者，去年12月12日，当基坑开挖至11米深时，楼房差

异沉降达到3.0cm，地铁公司组织各方研究，确定先对楼房基

础进行注浆加固处理，以增强房屋地基基础，缓解楼房沉降

。15日到18日共注浆100多吨水泥。“但由于仅限在居民楼外

围加固，效果不理想。” 于是，为了防止基坑进一步开挖中



楼房继续沉降，去年12月26日至12月31日，地铁公司又多次

组织“关于楼房沉降控制及加固”的专家会，邀请省市深基

坑、地质方面的专家，针对楼房的状况、沉降的控制及加固

方案进行细致的讨论与分析。 居民提出三点要求 虽然施工方

给出了专家的意见，但居民们似乎不太“买账”。在现场你

一言我一语地纷纷表达了各自的要求：每日施工方要将对楼

房的监测数据如实公开；采取加固纠偏措施时，先将他们撤

出去后再进行；以及楼房贬值，地铁给予赔偿问题。 地铁方

面说，早前这些问题双方就未能达成共识，居民为此对加固

施工工程进行阻挠，使得楼房加固基础混凝土不能浇筑，一

定程度上造成了楼房沉降加重。 “再受阻，后果不堪设想” 

对于居民的情绪失控，地铁表示很理解，但他们对于居民楼

的继续沉降表示了相当的担忧，“如果6日居民仍阻挠加固方

案的实施，我们将强行施工。”李长春说，楼房仍在倾斜，

不尽快将楼房根基加固、纠偏，造成的后果会不堪设想。因

此，地铁施工方表示，如果今天仍无法正常施工，他们将请

公安部门配合，强行浇筑混凝土加固基础。 赔偿问题周日协

商 至于居民提出的赔偿问题，昨天双方尚未达成共识，地铁

表示，他们会就情况作出相应的处理。“周日，我们将与该

幢楼居民坐下来好好协商，争取妥善解决。”1 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


